



Newspaper in Education

静岡新聞で学ぼう



記事を読んで、問いに答えましょう。

解答例

2021年9月9日朝刊

大自在

多くの感動を残して閉幕した東京パラリンピック。聖火リレーのコンセプト(基本概念)は「あなたは、きっと、誰かの光だ。」だった▼近江学園(滋賀県)などを創設し、知的障害児福祉に尽くした糸賀一雄の願いである「この子らを世の光に」を思い出した人もいるかもしれない。糸賀は「福祉の思想」でこう書いた。「この子らに世の光を」あててやろうというあわれみの政策を求めているのではなく、この子らが自ら輝く素材そのものであるから、いよいよよみがえりかけて輝かそうというのである▼「この子らを世の光に」。糸賀は助詞を入れ替えるだけで人々の固定観念を逆転させた。この言葉は日本発の普遍的な福祉思想として今も多くの人の心を揺さぶり続ける▼東京パラリンピックも選手に脚光を浴びてもらうために開かれた訳ではなからう。熱中し、挑戦し、躍動する人々の姿そのものがきらめいて、私たちの希望の未来を照らしてくれた。選手に限らず誰もが誰かの光になれる▼新聞にも思い当たる節がある。これまで福祉分野では「これほど社会的に弱い立場の人々に、ぜひ光を当てたい」と思って取材をさせてもらうことが多かった。思えば新聞社の論理の押しつけ。上から目線も甚だしい。光をもらえるのはこちらなのに▼教育に新聞を活用する「NIE(教育に新聞を)」という取り組みがある。糸賀流に変換すれば、「教育を新聞に」だ。障害福祉の父に草葉の陰から叱咤してもらったような気分。…精進します。

2021.9.9

①東京パラリンピック聖火リレーのコンセプト(基本概念)は何か。
(**「あなたは、きっと、誰かの光だ。」**)

②「この子らを世の光に」が意味するものについて、糸賀氏はどう書いているか。それが分かるところに線を引きなさい。

③糸賀氏が助詞を入れ替えるだけで逆転させたものは何か。
(**人々の固定観念**)

④「NIE(教育に新聞を)」に対して、「新聞を教育に」とは、どのようなことを意味しているか。あなたの考えを30字以内で書きなさい(句読点を含む)。

(例)新聞制作に、教育的な視点や配慮が必要とされるのではないか。(29字)
新聞がどうあるべきか、教育から学ぶことが多いのではないか。(29字)
など

⑤文末の「...精進します。」は、何を精進するのか。60字以内で書きなさい(句読点を含む)。

(例)上から目線で新聞社の論理の押しつけにならないよう、光をもらえるのがこちらであるという意識で取材できるように精進したい。(59字)

(例)固定観念にとらわれず、取材対象が私たちの希望の未来を照らすものになってくれるのではないかという姿勢を常に持つこと。(57字) など

年 組 名前

作問者:静岡新聞NIEコーディネーター 矢沢和宏

(中学校～高校/国語、社会、道徳、総合)